

Haciendo memoria para continuar. Carta a Ixs estudiantes del máster en Género y Políticas de Igualdad (Noviembre de 2025)

Después de un año y medio de conflicto en el Máster en Género y Políticas de Igualdad de la Universitat de València en el que nos hemos implicado abiertamente, tenemos la necesidad de compartir algunas reflexiones, heridas y aprendizajes. Frente al silencio que se impone, queremos atesorar la memoria de las luchas.

Como decíamos en el manifiesto colectivo “Todo acaba de empezar. Por una academia feminista en la que quepamos todxs”, defendemos un feminismo que sea capaz de actuar como la “casa de la diferencia” de la que hablaba Audre Lorde. Por eso mismo, defendemos un feminismo incómodo y plural, confrontado en lo cotidiano, con las lógicas patriarcales pero también capitalistas, racistas, coloniales, clasistas y cisheteronormativas presentes en la academia. Y compartimos también la aspiración de convertir la docencia en un espacio de relación viva, donde sea posible un pensamiento encarnado, una crítica que nos mueva y nos transforme. Ese ha sido nuestro compromiso en el máster.

Desde esa aspiración, queremos trasmisitir al estudiantado que se atrevió a tomar la palabra en el curso 2024 y que ahora deja el máster, nuestra admiración por tantos gestos valientes que interrumpieron la inercia y la pasividad, que transformaron la impotencia y el malestar, la “Rabia. Frustración. Miedo. Decepción” que expresabais en vuestro primer comunicado, en estallido liberador. Gestos arriesgados que rompieron el silencio, dinamitando las formas codificadas, protocolos y encuestas, que os obligan a “hablar” con el lenguaje distante y vacío que os imponen otros.

Con vuestros comunicados, manifiestos, denuncias en Sindicatura de Greuges, quisisteis cambiar el máster: alertar de la deriva autoritaria que nos castigó como profesorado disidente, enfrentar el saber eurocentrico que os asfixiaba, nombrar las actitudes tránsfobas, clasistas, racistas que os dolían y que se volvían indigeribles en el aula, la pobreza académica que no conectaba con vuestras vidas, la malversación reconocida y tolerada dentro del propio máster.

Y, aunque parece imposible en un espacio tan jerárquico e individualizador como la universidad, logramos construir un espacio de lucha común: estudiantes, profesorxs internas y externas, aliadas de la colectiva antirracista “Mujeres, Voces y Resistencias”, aliadas sindicales (CGT, BEA, SEPC), aliadas en el periodismo feminista (La Directa, El Salto, Pikara Magazine, Radio Klara, Radio Malva), aliadas en otras universidades que apoyaron el manifiesto y con las que ahora queremos tejer red para escucharnos y sostenernos. Un espacio de afectos, complicidades, conversaciones, cuidado, risas y encuentros festivos. Permitiéndonos acuerdos y desacuerdos, construimos una sensibilidad común.

A pesar de tanto esfuerzo, no fuisteis escuchadxs. Tuvisteis que soportar la infantilización de no tomaros en serio, la desautorización constante de vuestra palabra, la sospecha, la negación de vuestra experiencia. Todxs lo hemos experimentado, una y otra vez: Quien señala un problema, se convierte en el problema. A pesar de vuestro grito, irrumpieron en el aula para convertiros en objeto pasivo de una investigación sobre “vuestro malestar” dirigida a acallaros. Los objetos, ya se sabe, no pueden hablar por sí mismos. Debéis seguir un guion que no decidís y continuar con el simulacro de normalidad forzada (todavía hoy se atreven a comprar vuestra participación en la inauguración del máster). Ante la comisión de acreditación, ocultaron vuestra lucha, vuestras voces y su significado...Vuestras peticiones de justicia dirigidas a la Rectora fueron ignoradas.

Sin embargo, a pesar de la herida que dejan los abusos de poder que habéis soportado, que hemos soportado, vuestra lucha brilla por el compromiso real y no como consigna vacía, en la defensa de una universidad pública que debe transformarse para acoger los cuerpos y los malestares de la periferia, no del centro; las voces que no encajan; las voces de lxs otrxs. Voces que no se escuchan pero ahí están, ahí estamos.

Quién sabe por dónde continuarán vuestras vidas una vez terminado el máster. Quién sabe si volveréis a tener contacto con la academia. En cualquier caso, nos atrevemos a confiar en que lo vivido ha sido parte de un aprendizaje que llevaréis con vosotrxs. El aprendizaje de que se puede romper con el lugar que nos impone este sistema en crisis: ser sujetos pasivos que reciben, callan y otorgan; sujetos que solo se activan para competir entre sí. La rebeldía colectiva que habéis protagonizado nos ha enseñado a todxs que hay otras formas de habitar el mundo. Saber y sentir esto es imprescindible dentro y fuera de la universidad. Por todo eso, queremos pensar que el aprendizaje ha valido la pena.

Porque, desde luego, nosotras sí hemos aprendido de vosotrxs. Habéis sido un espejo doloroso para entender que una parte del feminismo académico es cómplice de prácticas autoritarias y patriarcales, de aspiraciones competitivas y obedientes a las reglas del juego neoliberal de convertir el conocimiento y a una misma en mercancía. Sabemos, gracias a vosotrxs, que es momento de autocrítica y que nos urge encontrar nuestras propias brújulas feministas aquí dentro. Habéis sido un espejo que nos ha mostrado, una vez más, los muros que construye la institución ante la disidencia, la violencia que hay en determinados silencios. También la trampa de los procedimientos gerenciales que actúan como las “herramientas del amo”. Pero habéis sido también un espejo que nos da esperanza para poder imaginar o experimentar lo que sería una universidad al servicio de las vidas y no al servicio del poder corporativo y de la estafa de la meritocracia que tanto os afecta.

Y esa esperanza es lo que queremos trasmitir a las estudiantes que siguen en el máster o que recién se incorporan. Vuestra lucha, que recogía y condensaba malestares de cursos anteriores nos hace ver que es posible habitar la universidad de otra manera, salirse de la posición que nos asignan, desbordarla. Las luchas feministas parten siempre de nuestros cuerpos, de nuestra implicación concreta, de las palabras y gestos que consiguen deshacer nuestros nudos en la garganta. Y esta lucha nos permitido encontrar nuestro lugar. Por eso, os animamos a romper, como vuestras compañerxs hicieron, ese silencio impuesto. Os animamos a escapar de dinámicas de obediencia y hacer red entre vosotras.

Nosotrxs nos comprometemos a estar ahí, escuchando, apoyando. Porque creemos que un máster feminista no puede entenderse como un espacio donde sois receptorxs pasivxs de un conocimiento teórico del que carecéis sino como un espacio donde se pueden y deben valorar la pluralidad de experiencias. Sois a la vez portadorxs y creadorxs de conocimiento. Porque no queremos la impostura calculada de quienes habéis llamado “la zona gris” sino encontrar fuerzas colectivas para cambiar nuestras formas de relacionarnos, de estar en el aula y arriesgarnos a traducir la crítica en prácticas concretas. Porque el conocimiento que buscamos es aquel que nos permite explicar el mundo, desde una mirada que lo cuestione y nos ayude a ver las grietas que permiten cambiarlo pero también el que nos ayuda a explicar nuestro propio mundo, a nosotrxs: nuestra precariedad, nuestros miedos, nuestro desarraigo, las violencias que soportamos en escenarios que muestran, de formas distintas, una guerra contra la vida. Todo eso puede entrar en el aula, no puede quedarse fuera. Y eso lo habéis hecho posible con vuestros TFM, ejemplos de un recorrido vivo y comprometido. Por eso, seguiremos defendiendo la pluralidad epistemológica feminista en el máster, hoy amenazada.

Con tristeza, hemos sabido que este curso apenas hay matrícula y que solo asisten cuatro estudiantes a clase. El máster está en peligro y puede desaparecer. Con impotencia, tenemos que recordar que cuando estalló el conflicto pedimos públicamente un diálogo que se nos negó. Con más impotencia, tenemos que recordar que la Universitat de València puso en marcha *mesas de diálogo* en mayo y junio de 2024, con presencia de la Síndica de Gregues, de la Vicerrectora de Estudios y la Vicerrectora de Igualdad, donde pudisteis expresar vuestras demandas. Pero la directora del IUED y la directora del máster, en un ejercicio de prepotencia e irresponsabilidad que ahora muestra sus consecuencias, solo asistieron a la primera de ellas y se negaron a asistir a las siguientes. ¿En qué situación estaríamos ahora si, en lugar de destituir, apartar, acallar, infantilizar, castigar o ignorar nuestras voces, las voces disidentes, hubieran aceptado una conversación difícil para todxs? ¿Por qué la única vía que han encontrado ha sido convertirnos en lxs otrxs, en borrarnos de escena reduciendo nuestra docencia e incumpliendo así la palabra dada? ¿Qué puentes precarios, pero necesarios, hubiéramos podido construir para poder continuar?

La universidad también es nuestra, no es suya.

Disputemos la universidad pública como espacio de todxs.

Lucía Gómez, Clara Arbiol, Almudena Navas, Yanira Hermida, Amaia P. Orozco, Marta Malo, Astrid Agenjo, Yayo Herrero, Begoña Ribera, Mireia Gil.

ANEXO. Memoria del conflicto.

Los enlaces a diversos comunicados y manifiestos pueden consultarse en:

<https://feminismosdisidentesenlaacademia.org/>

<https://www.uv.es/uvweb/cgt/es/novedades/manifest-academia-feminista-quepamos-todxs-1285945231211/Novetat.html?id=1286382071424>

1. Comunicat del Estudiantat del Máster en Génere y Polítiques d'Igualtat

<https://feminismosdisidentesenlaacademia.org/2024/04/13/comunicado-del-estudiantado-del-master-de-genere-i-politiques-digualtat-de-la-uv-cast/>

<https://www.uv.es/cgt/web/Novetats/manifiesto%20m%c3%a1ster/comunicados/Comunicat%20estudiantat%202023-24-2.pdf>

2. Manifest firmat per 70 estudiants i ex-estudiants del Máster en Génere y Polítiques d'Igualtat

https://www.uv.es/cgt/web/Novetats/manifiesto%20m%c3%a1ster/comunicados/Manifiesto_estudiantes_Manifest_Estudiants.pdf

<https://feminismosdisidentesenlaacademia.org/2024/03/21/manifiesto-estudiantes-del-master/>

3. El conflicto en los medios

Estudiantes denuncian racismo, transfobia y clasismo en el máster de género de la Universitat de València. El Salto

<https://www.elsaltodiarío.com/feminismos/estudiantes-denuncian-racismo-transfobia-clasismo-master-genero-universitat-valencia>

Una setantena d'estudiants denuncien "racisme, transfòbia i classisme" en el màster de gènere de la Universitat de València. La Directa.

<https://directa.cat/una-setantena-destudiants-denuncien-racisme-transfobia-i-classisme-en-el-master-de-genere-de-la-universitat-de-valencia/>

Estudiants i la CGT denuncien "intimidacions" per part de la direcció del màster de gènere de la Universitat de València. La Directa.

<https://directa.cat/estudiants-i-la-cgt-denuncien-intimidacions-per-part-de-la-direccio-del-master-de-genere-de-la-universitat-de-valencia/>

Entrevista a Alejandra Bedoya y Alejandra Gorrias en Radio Klara

<https://feminismosdisidentesenlaacademia.org/2024/04/25/entrevista-a-radio-klara/>

Todo acaba de empezar. Por una academia feminista en la que quepamos todxs

Pikara Magazine

<https://www.pikaramagazine.com/2024/10/todo-acaba-de-empezar-por-una-academia-feminista-en-la-que-quepamos-todxs/>

4. Carta de apoyo de la Colectiva Mujeres, Voces y Resistencias

<https://www.uv.es/cgt/web/Novetats/manifiesto%20m%C3%A1ster/comunicados/COMUNICADO%20MUJERES%20VOCES%20Y%20RESISTENCIAS-2.pdf>

5. Manifiesto. Todo acaba de empezar “Por una academia feminista en la que quepamos todxs”

<https://feminismosdisidentesenlaacademia.org/>

<https://www.uv.es/uvweb/cgt/es/novedades/manifest-academia-feminista-quepamos-todxs-1285945231211/Novetat.html?id=1286382071424>

6. Comunicado de CGT, BEA y SEPC sobre la Crisis en el Máster de Género

https://www.uv.es/cgt/COMUNICACIO/CGTINFORMA/2024/CGT_INFORMA_Crisi_en_el_Master_de_Genere_de_la_UV.pdf

7. Carta abierta a lxs estudiantes del Máster en Género y Políticas de Igualdad

<https://feminismosdisidentesenlaacademia.org/2024/04/13/carta-abierta-a-lxs-estudiantes-del-master-en-genero-y-politicas-de-igualdad-cast/>

<https://www.uv.es/cgt/web/Novetats/manifiesto%20m%c3%a1ster/comunicados/Carta%20abierta%20a%20lxs%20estudiantes%20del%20ma%cc%81ster%2014%20abril-1.pdf>

8. Comunicado de apoyo del profesorado externo

https://www.uv.es/cgt/web/Novetats/manifiesto%20m%c3%a1ster/comunicados/CartaApoyo%20profesorado%20externo_Firmada-4.pdf

<https://feminismosdisidentesenlaacademia.org/2024/03/21/carta-abierta-profesorado-externo/>

9. Carta a la Rectora de lxs estudiantes del Máster en Género y Políticas de Igualdad (Septiembre 2024)

<https://feminismosdisidentesenlaacademia.org/2025/11/10/carta-a-la-rectora-7-de-octubre-de-2024/>

10. Una reflexión abierta sobre el máster en Género y Políticas de Igualdad. Profesorado disidente y representante del estudiantado (Enero 2025)

<https://feminismosdisidentesenlaacademia.org/2025/11/10/una-reflexion-abierta-sobre-el-master-en-genero-y-politicas-de-igualdad-29-de-enero-de-2025/>